

## この会で学んだこと そして第3回研修会へ望むこと

### 参加者の声から

アンケートといっしょに研修会への意見・要望を書きいただきました。20人の方を紹介します。  
みなさんの「声」をできるだけ活かして第3回研修会を実り多いものにしたいと考えています。

- ① 実技、体験をもっと取り入れた研修会にしてほしい。当たり前の報告ばかりで、あまり勉強になりませんでした。欲張りすぎて日程が窮屈なので改善してください。実践報告のやり方を変えたほうがいいのではありませんか。発表の仕方が機器に頼りすぎています。言葉より機器の時代なのでしょうか。目が疲れました。  
(ボランティア)
- ② 読書の大切さ、図書館の必要性は、誰にも分かっているのに、大分県ではどうしてこんなに読書環境が遅れているのでしょうか。学校司書の配置があまりにもひどいと思います。配置されていても雇用条件が厳しい。まず大分市に学校司書の配置が実現するように取り組みたいと思います。(中学校学校司書)
- ③ 参加したい方がたくさんいるのですが、幼い子どもがいるために来られない人がいます。子どもを預かってもらえるシステムがあればよいのと思います。ちなみに私にも3人の子がいますが、祖母宅に預けて来ました。(主婦)
- ④ 初めて参加して、とても有意義な一日だったと感謝しています。幼稚園では毎日読み聞かせを取り入れた保育をしていて、子どもとともに絵本を楽しんでいます。保護者にも家で読み聞かせをしていただきたいと、週2回の貸出しをしています。家庭での読み聞かせをしている方もたくさんいるのですが、子どもが小学校に行くようになると、絵本の読み聞かせから離れてしまう現実があります。これがひいては子どもの読書離れにつながっているのではないかと、とても残念に思っています。その辺りの研修ができるとうれしいと思います。来年も参加させていただきます。(幼稚園教諭)
- ⑤ 小中学校の司書の仕事や苦労話を詳しくお聞きしたかった。北原先生の最後のまとめでの「心の保健室・学校図書館」の話は、なるほど、そうだなあとつくづく思った。保健室にいる養護の先生に話すことと、図書室にいる私に話をしてくれる内容とは全然違う。「どんな本がおすすめ?」「おもしろい本はない?」などといった話から、どんどん違う話になっていたり、本を子どもが持ってきたりすることもある。いつでも学校司書がいて子どもと話ができたらと、学校司書の配置を強く望みます。(図書館ボランティア)

⑥ グループ別研修がこの会のメインだと思っ  
て参加しました。学校、幼稚園・保育園、  
図書館、ボランティアの4グループで、少  
人数で、時間を十分にとって、報告したり、  
質問したり、悩みを出し合ったりできる  
とよい。お話を聞くだけでなく、参加型  
の研修に発展させることができましたら  
すばらしいと思います。(ボランティア)

⑦ 講演については、もっと詳しく聞きたい  
という思いを残して終わった感じです。特  
に選書が大切であるという部分について、  
もっと掘り下げて、初心者向きにしてい  
ねいに教えてほしかったです。どうして  
大切なのか、だからどうやって選書する  
のか、そのポイントは？などを聞きたか  
った。実践報告は機器を使って映像を交  
えて見せてくれたので、分かりやすく  
よかったです。シンポジウムは内容的に  
も時間的にも中途半端だったので、進  
め方を考え直してください。(ボラン  
ティア)

⑧ いろいろな方の活動の報告を聞くことが  
できてとても良かった。今後の自分の活  
動に役立てるようにしたいと思っています。  
浅く広く、一人でも多くの人に登場し  
てもらおうという方式の研修会に参加し  
たことがないので、色々な人の評価があ  
ると思いますが、各地でどんなことに取  
り組んでいるかを知り、学び、今後の実  
際活動に活かしていくのは有意義なこと  
だと思います。(学校司書)

⑨ 正直なところ、欲張りすぎていて、日  
程が窮屈で時間に追われたので、言いた  
いことを言う時間がなかった点が不満  
だった。別府大学が、大分県下の先進  
的な学校図書館や子どもの読書活動で成  
果を上げている学校や団体を紹介し、そ  
こに学び、一定のレベルに到達してもら  
いたいと願っていることは理解できる。

このような研修会は大分県では行われ  
ていないから、この研修会をみんなの力  
でもっと実り多いものにしていきたい。  
読書推進が叫ばれているが、遅れている。  
学校司書はいない。かぎのかかった図書  
室もある。朝読書だって週に1回2回や  
っている学校もある。蔵書はほとんどが  
古い。図書館を使って調べ学習をするこ  
とはない。読書の時間なんて日課表に組  
んでいない。恥ずかしい限りだ。

提案がある。この研修会をする段階か  
ら、別府大学だけでなく学校図書館で仕  
事をしている人やボランティア活動の人  
などが一緒に関わるようにしてほしい。  
(小学校教諭)

⑩ 北原先生のパワーポイントの資料を書  
き取って勉強したかったが、追いつか  
なかった。後日、報告書にぜひ載せてく  
ださい。実践報告の時間をゆったりと  
って、学べるように計画を。別府キャン  
パスの方が寄り付きやすいと思います。  
(高等学校司書)

⑪ この研修会を幅広く、多くの教職員に  
参加してもらうようにPRの方法という

か、案内を徹底するように配慮を望みます。学校図書館の諸活動、ボランティアの取り組み、アニメーションなどの実際など、入門段階の分科会の設定をお願いします。(小学校教諭)

- ⑫ ホール入り口の展示物は非常に参考になりました。三光中学校、森中央小学校の先生に展示の近くにいてお話を聞くことができたのもっとよかったのに。それにしてもあれだけの実績というか活動をしているところがあるのに驚きました。  
(小学校司書教諭)

- ⑬ 駅館小学校のように、学校として先生方にも、父母にも読書推進について意識してもらうことが必要です。学校間格差の大きさが非常に心配になりました。この研修会を通して、みんなで読書推進を呼びかけていくことができたらずばいいですね。長洲小学校の熱心な取り組みも大変参考になりました。(ボランティア)

- ⑭ 司書教諭の資格を取って任命されたものの、勉強する機会も暇もなく、何かよく分からないまま司書教諭の仕事を始めています。一例ですが、司書教諭として図書委員会の指導をどうしたらよいか、といった基本的なことが分からずおろおろしているのが実態です。今日の研修で参考になったことがたくさんあります。2学期に向けて少しは元気が出てきました。担任をしながらの司書教諭は、あれやこれやで手が廻らず、悩みは尽きません。

悔やみ話を出し合って交流できたらいいなあと思いました。(小学校司書教諭)

- ⑮ 講演や実践報告はとても今後の役に立つものでした。子どもの読書環境について全体的な視点で考えることができました。実践報告はとくに小学校について、学級や学校の努力や子どもたちへの影響など、分かりやすく、参考になりました。皆さんの熱意が伝わってきました。

シンポジウムは、せっかくさまざまな立場の人が並ばれているのだから、一人ずつ話をするのでなく、一つのテーマについて各々の意見が聞けるような、横のつながりが見えるような形だったらよかったのでは、と思いました。

資料の冊子は詳しくて役立つ資料が満載です。有難かったです。(図書館員)

- ⑯ 中学生にどのようにして本を手にするか、本好きにするか、そのためにどのような指導や働きかけをするかを学びたかったのに、ウエイトは幼児や児童に傾いていたし、中学校の実践の乏しさを感じて悲しくなった。幼児への読み聞かせなどピンとこなかった。

小学校はあれだけ成果を上げているのだから、中学校においても読書に力を入れて実績を上げている学校があるはずだ。そういう学校の取り組みとか司書教諭や学校司書の役割などを次回にはぜひ聞きたい。(中学校教諭)

- ⑰ 昼食時に日田の学校司書の方とお話ができ、時間は短かったのですが、勉強に

なりました。教諭ばかりが参加しての研修会ではないことのよさを活かして、違う職種の方と話ができる場があればいいなと思いました。今悩んでいることをお互いに話をすると、考え方の幅が広がって、連帯意識も生まれてくるのではないのでしょうか。(ボランティア)

⑱ 読書推進について、私達と一緒に行政に動いてもらわないと活動は前進しません。行政とも少し緊密な関係というか、手を携えていくようにしないと、授業や図書館の活動では限界があります。図書整備費(地方交付税関係)一つをとっても、学校司書未配置自治体の多さを見ても、行政を動かさない限りどうにもならないことを、みんなで確認しましょう。実践を豊かにしていくことも大事ですが、行政の役割に注目した取り組みをぜひ進めたいものです。(公共図書館員)

⑲ 学校図書館と公共図書館との提携を進めていかなければなりません。今回、駅館小学校と宇佐市民図書館の提携は大変参考になりました。

参加者名簿があると、参加者のことがよく分かって話がしやすいのと思いました。

⑳ この研修会の輪を広げて下さい。子どもの読書に関係している方々をこれほど幅広く集めて研修する会は他に知りません。先生、学校司書、司書、ボランティア、学生、一般の方と幅が広いだけでなく、長年やっていて専門家といわれる人から、読み聞かせを始めてやろうとしている人まで経験の幅も非常に広いので、この会の運営はご苦労が多いことでしょう。しかし、私達の願いは一つです。第3回は多くの初心者が参加したくなるような運営をお考え下さい。(ボランティア)



第1グループに参加の方々

